

INPEC impulsa nuevas herramientas para la protección de los Derechos Humanos en las cárceles del país

Bogotá, 01 de septiembre del 2025. Instituto Nacional Penitenciario y Carcelario –INPEC–

En las instalaciones del Comité Internacional de la Cruz Roja en la ciudad de Bogotá, el INPEC clausuró el **IV Taller de Cónsules de Derechos Humanos**, un espacio que durante tres días reunió a instructores, cónsules de establecimientos de reclusión, cónsules regionales y miembros del Grupo de Derechos Humanos, con el propósito de fortalecer competencias, construir insumos y actualizar conocimientos orientados a garantizar los derechos fundamentales en el Sistema Penitenciario colombiano.

Este taller tuvo como objetivo central generar y validar insumos temáticos y metodológicos para el diseño del módulo especializado del Diplomado para Cónsules que se desarrollará en la Escuela Penitenciaria Nacional, asegurando que los contenidos respondan a las necesidades reales del ejercicio consular. Además, permitió identificar las principales dificultades en materia de capacitación, formular recomendaciones orientadas a la protección de los derechos humanos dentro de los procesos institucionales, socializar buenas prácticas con enfoque diferencial y promover espacios de análisis sobre el rol consular como pieza clave en la transformación institucional.

Durante las jornadas de trabajo se abordaron normativas nacionales e internacionales aplicables al contexto penitenciario, se impulsó la coordinación interinstitucional para garantizar derechos fundamentales y se evaluó el nivel de apropiación del enfoque de derechos humanos en la gestión penitenciaria, definiendo estrategias para su fortalecimiento continuo. Al cierre del taller, se entregaron certificados como reconocimiento al compromiso de los participantes, en un acto presidido por el Teniente Coronel Daniel Fernando Gutiérrez Rojas, Director General del INPEC, quien destacó que “son ustedes quienes han sido escogidos, siendo la voz y el canal de comunicación de quienes han cometido un error en la sociedad y son ustedes quienes deben fortalecer sus capacidades para evolucionar día a día en su gestión, entendiendo que el

respeto por los derechos humanos no es un discurso, sino una responsabilidad que se ejerce con conocimiento, decisión y coherencia".

Este encuentro fue concebido para los cónsules y por el valor de su labor. Cada reflexión, cada propuesta y cada herramienta construida en estas jornadas son semillas que germinarán en prácticas mejores prácticas, en decisiones más acertadas y en un Sistema Penitenciario que se fortalece desde adentro para ofrecer garantías reales. Porque la protección de la dignidad humana no es un ideal lejano, sino una tarea diaria que comienza con el compromiso de quienes hoy se forman para liderar ese cambio.

Oficina Asesora de Comunicaciones INPEC
Calle 26 No.27 - 48, Bogotá D.C., Colombia
Conmutador: (+57) 601 2347474 Ext: 1244
prensa@inpec.gov.co